

Congo : Un journaliste réfugié nous raconte son parcours

Le vendredi 22 novembre 2013, nous avons reçu la visite de M. Jean, journaliste de la République Démocratique du Congo, réfugié en France depuis presque un an. Son dossier d'asile politique étant en cours de traitement, il réside actuellement à la Maison des journalistes à Paris. Il a accepté de nous accorder cette rencontre afin de nous raconter son histoire.

C'est dans un pays privé de liberté d'expression, de démocratie, et où les droits de l'homme ne sont pas respectés qu'a grandi et étudié Mr Jean. Pour lui, le métier de journaliste est une vocation et il s'y intéresse depuis son plus jeune âge car il lui est important de dénoncer les crimes qui ont lieu tous les jours au Congo. C'est d'ailleurs à cause de son travail de journaliste qu'il a été enlevé et a dû fuir son pays.

Mr Jean nous a dévoilé le vrai visage de l'armée congolaise

En effet, en menant sa propre enquête, il a découvert des faits troublants. Ces hommes, censés faire régner l'ordre, violent les femmes, pillent les maisons et volent la nourriture. Alors qu'il se rendait chez son directeur de publication, afin de discuter de nouvelles pistes pour son enquête, Mr Jean s'est fait surprendre par des hommes de l'armée qui avaient réussi à remonter jusqu'à lui en écoutant les conversations téléphoniques. Etant en possession de preuves accablantes contre l'armée congolaise, il est alors enlevé et séquestré dans une cellule qu'il décrit comme « petite et noire ». Autour de lui, d'autres personnes, aussi enfermées dans les cellules, criaient à longueur de journée. Les hommes lui faisaient subir des interrogatoires très éprouvants tous les jours. Mr Jean nous a déclaré « Je pensais mourir à tout moment ».

C'est au bout de 3 mois de calvaire qu'il a réussi à s'échapper grâce à un contact. Il prend la décision de quitter le Congo, se procure de faux documents un faux nom et choisit une destination. Il explique avoir choisi la France car la liberté d'expression y est respectée. Il se réfugie alors à la Maison des journalistes qui écoute son histoire avec attention. Elle lui donne un second souffle et lui permet de reprendre une vraie vie de journaliste, en le laissant

poster des articles sur le site officiel de la maison des journalistes. Depuis son arrivée en France Mr Jean n'a plus aucune nouvelle de sa famille, il sait juste que les mêmes hommes ont tenté d'enlever son petit frère. Il suit attentivement toutes les nouvelles de son pays.

Le Congo, qui a récemment fêté ses 50 ans d'indépendance (c'était une colonie belge jusqu'en 1960), est un pays très riche en minerais, en ressources naturelles, pourtant sa population est l'une des plus pauvres du continent. Son président actuel, Joseph Kabila, tout comme les précédents, ne fait rien pour la protéger. A cause de la situation actuelle, plus de 5,3 millions de personnes sont mortes, les gens s'entre-tuent et ne sont pas punis, il n'y a plus de loi. Mr Jean déclare : « Là-bas, tout le monde fait ce qu'il veut et personne ne réagit car les gens ont peur ». Il nous a aussi révélés des faits ahurissants : en effet aux dernières élections des enfants de 11 ans étaient obligés de voter, les soldats les menaçaient avec des armes, il y avait même des personnes munies de deux cartes électorales. Mais ce qui nous a le plus choqué dans le récit de Mr Jean, c'est le fait que des soldats violent les femmes, les enfants et les bébés.

Il souhaite rentrer au Congo dès que la situation se sera calmée, car « **fuir c'est bien, résister c'est mieux** ».

Mélanie, Manon, Julia, Alice, Lucynda
pour les classes de 2nde5 et 2nde8
Lycée Gustave Eiffel de Gagny (93)

*Cette rencontre a été possible grâce à
l'opération Renvoyé Spécial organisée par la
Maison des Journalistes et le CLEMI.*